# NUEVAERA

TELEFONO 438

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Avenida 6a. Oeste, Nº 6

República de Costa Rica

Año I

San José, jueves 29 de marzo de 1917

Núm. 118

América Central

### Páginas humorísticas

IVIVA LA LIBERTAD!

Soy tan enamorado de la li- | meses .- Queda el Tenorico con bertad, que si me fuera posible, yo me tomaría la libertad de nombrarme candidato, si no a la presidencia, por lo menos a la Constituyente, y en último caso me la tomaría para las dos cosas. No sé si mi amor a la libertad obedece a que aquí todo es libertad, o a que habré nacido como Pelico, para libertar a la patria. El caso es que soy capaz de meterme en cualquier casa honrada, por libertar al marido de su mujer, o a la madre de su hija de quien hoy es esclava; o por librar un yerno de su suegra, de la cual no lo librará ni la pobreza. Y si fuera más político que don Cleto, libertaría al país de los empréstitos, ya que no se librará del Congreso ni de los empleómanos.

Desde que tuve conocimiento de nuestra libertad, de la que aquí disfrutamos, he amado al hombre libre, como ama el marido a la esposa a los dos meses de casados. Disfrutamos de completa libertad, ¿quién lo niega? Que se piden cinco colones prestados? el deudor se toma la libertad de no volvernos a preguntar: cómo le va? ¿Que se le cobran como deuda de honor? Recibe usted un par de bofetones que se queda con la cara al revés. Llama usted a la Agencia al ofensor, y éste jura que no le ha conocido a usted nunca la cara al derecho. ¿Por qué me reclama-dice el taimado-si es usted quien me debe diez colones? Y aquí tiene usted que pagar diez colones por dos bofetadas y volverse con cara y bolsillo al otro lado. A esto se llama libertad de préstamo.

Llega a casa de usted un Juan Tenorio de tantos que pululan, bastoncito en mano; solicita su permiso para contraer con su hija de usted matrimonio. Se fingen, tanto su señoría como la de su hija, que no desearan casamiento todavía; pues que ella es muy joven y que tendrá a lo sumo catorce años (del terremoto para acá). Ruega el galán, llora y jura hasta darse un tiro. Empieza a conmoverse su hija de usted por aquel desdichado; cede su señoría, fingiéndolo, a duras penas que dará el deseado consentimiento por parte de ustedes dos, se asusta el patán cuando oye que al fin se resuelve su hija a casarse con él, se le hinca y les besa las manos lleno de gratitud, se levanta y determinan todos que la boda se hará el veinticuatro de diciembre-

pleno permiso de visitar su casa todos los domingos; y comienza el primer mes por ir sólo de ocho a ocho días, en el segundo va de cuatro a cuatro; en el tercero de dos en dos, en el cuarto mes va todos los días y del quinto mes en adelante no sale de su casa. Llega diciembre y los amantes se adoran; hablan de modas, de lujos y de bailes; juran amarse toda la vida y sólo tratan de engañar. lo a usted y a su mujer: hablan de cuanto no importa, menos del matrimonio. Pasó diciembre con su venticuatro. Empiezan nuevo año y nuevos juramentos de amor y empieza usted por incomodarse, hasta que un día hace usted oir su vozde gobierno, y dice: Se casa usted o se me retira. Al enamorado de su hija se le van los cuajos a los talones, y contesta: sin talta en diciembre de este año nos casa mos, mientras vendo una finca y me preparo. Queda su paternidad satisfecha porque ha cumplido con un deber sagrado. Sigue aquel año viento en

popa. A los pocos meses se van

resfriando los dulces amores

de entrambos y usted nota la frialdad. Teme usted que se di sipe el amor de su tuturo yerno y tenga que quedarse con su hija de catorce años para vestir imágenes. Espera pacientemente el deseado veinticuatro; y aunque hace ya varios días que el taimado ha dado en ir menos a su casa; a usted siempre le sonrie la esperanza de tener un hijo politico que va a ser una bendición para su linaje. Se acerca la fecha del endoso, y cuando su venerable paternidad está haciendo los prepara tivos para presentarse en la o ficina del señor cura para tras ladar su hipoteca al bribón, re sulta que el veinticuatro recibe usted por yerno un hermoso nietezuelo que grita más que un diputado de la oposición en pleno Congreso. Se echa usted encima mil maldiciones; reclama su honor y el de su hija an te la autoridad y al presentar se el novio sin sombra de pudor queda usted más asombra. do aún cuando éste declara que siquiera no ha tenido el placer de conocer a su hija, que si aca. so la ha visto ha sido en la ven tana. Le echa el m erto (o el recién nacido a otro) y usted sale avergonzado ante ese de senlace que se ha merecido por padre celoso: Libertad de con trato matrimonial.

Quedan aun en mi tintero o' tras libertades que mis lectores

politica, libertad liberal, etc. Mientras yo sin ninguna liber tad les he robado un rato de tiempo que no podrán recla.

marme ustedes ni ante los Tra: tados del Tío Samuel: Liber tad de humoradas.

EL NORMALISTA P. LUCAS

### Cartago en su infancia

Documentos para la Historia de Costa Rica por D. León Fernández Datos cronológicos de Monseñor Thiel.-Las misiones.

En 1675 entró en Talamanca Fray | Juan de Matamoros y se dice que llegó hasta un lugar denominado San Francisco de Conamare en la región de los Cabécares. Permaneció muy poco tiempo, pero en los días de su estadía, que fué del 2 al 15 de febre ro, bautizo a 112 indios.

En este tiempo los talamancas y urinamas se habían levantado en gue rra, siendo este, uno de los motivos para alejar a los misioneros, que no se atrevian a desafiar los peligros de esas tribus guerreras. Bien escarmen tados quedaron los chirriposes que no tuvieron tranquilidad por las frecuentes molestias que les ocasionaron sus belicosos vecinos.

La estabilidad de las misiones era imposible con los elementos tan con trarios, como los que encontraron; por un lado las muy frecuentes revo luciones indígenas; y por otra parte las calenturas palúdicas que aniquila ban en poco tiempo a los misioneros. Por espacio de veinticinco años quedaron aquellas cristiandades en embrión; y la falta de cultivo espiritual dejaba crecer la mala simiente, que las pasiones fomentaron. Hasta el año 1689 llegaron los primeros recoletos a Talamanca. Fray Antonto Margil y Fray Melchor López hallaron mies muy abundante y recogieron mucho fruto. Fueron notables los trabajos de catequización que emprendieron en los pueblos de Teliri, en las regiones de Coen, Lari, Urén y Terbi, en donde encontraron junto con el consulle de muchas conversiones, una gi bruta, por parte del paganismo; si la suerte no les hubiera favorecido y Dios protegido hubieran muerto trágicamente.

Estos misioneros dejaren a su paso, una estela luminosa de santidad, y sus virtudes quedaron en la memoria de los indios cristianos; porque Fray Antonio Margil, es venerado por muchas gentes, como santo; y parece que en algún tiempo fué introducida la causa de su beatificación.

Existen algunas cartas escritas por estos religiosos, en donde informan a sus superiores de los trabajos apostólicos; entre ellas hay una fechada en Boruca el 19 de marzo de 1691, diri gida a Fray Diego de Macotela, en la que exponen, entre muchas cosas, la de su llegada a Talamanca en la pri

mera semana de Cuaresma, con muy buena salud. Con grandssima satisfacción y consuelo, manifiestan, que los Térrabas y Quexabas, los visitaron su plicándoles, que pasaran a sus territo rios para que les edificaran las Iglesias. Los padres confiesan la satis faccióu que les produjo las buenas disposiciones de los incios, que les infun dieron calor, así como el atravesar las montañas, sintieron un frío intenso, (probablemente pasaron por el cerro de la Muerte). Hacen especial mención en el hecho, de que, los indios ancianos solicitaron el bautismo, diciendo a los padres misioneros que el ser tan mayores, les producía grandí sima verguenza. Que los mismos indios administraban el bautismo, echan do el agua del socorro; que ponían nombres de mujeres a los hombres En su estadía casaron 96 parejas. Una cosa muy notable fué, la asistencia de los indios a las pláticas; hicieron la procesión de la Santa Cruz con una concurrencia numerosa; de tal modo, que no teniendo lugar en la Iglesia, que era espaciosa, las gentes queda ron en la calle.

Se despertó el entusiasmo entre los indígenas de tal modo, que con gusto acercaron sus palenques a la Iglesia, con la mira de aprovecharse de las explicaciones. Es muy encomiástica la carta del 25º Obispo de Nicaragua y Costa Rica, el Ilmo. Señer Nicolás Delgado, fechada en León el 24 de diciembre de 1692, en donde dice: Ahora se encuentran sin religiosos, pero la conquista se haría, si todos fueran de las condiciones de Fr. Melchor y Fr. Antonio.

El Ilmo. Señor don Bernardo Au gusto Thiel escribió: «En 1678, pasa ron los indios Chánguenos la Cordille ra y molestaron a los viajeros que iban de Cartago a Panama, pero fueron vencidos y obligados a volver a sus asientos en el Changuinola. En este mismo año fué necesario pacifi car los indios de Talamanca y urinamas que habían molestado a los habitantes de Chirripó. En 1689 vinieron los primeros recoletos a la Talamanca, eran Fr. Antonio Margil y Fr. Melchor López. Predicaron entre los in dios talamancas y térrabas, bautizando según su informe 7.400 indios y fun dando doce iglesias pequeñas de paja».

A. M. R.

## De Alajuela

La consagración de nuestro altar mayor efectuado el domingo último por el Ilmo. Sr. Obispo diocesano, fué un acto verdaderamente hermoso A él asistió el señor Ministro de Guerra, Gral. don José Joaquín Tinoco y un escogido número de distinguidas personalidades de ambos sexos, tanto de la capital como de esta ciudad, amén de la gran oleada de hombres, mujeres y niños que de todas las poblacio-

a presenciar la augusta ceremonia y cuyo recuerdo estará siempre fresco en el corazón de cada alajuelense.

Los artículos de primera necesidad, como son el maíz, los frijoles y el dul ce, están sumamente caros debido al monopolio que de ellos hacen no pocos de los comerciantes que se hallan establecidos dentro del mercado.

No bien llegan nuestros producto res con sus mercaderías, cuando ya esos desalmados proponen la compra "al por mayor" de los víveres, sin imdifficil que alcanzamos los consumidores. Si las autoridades encargadas de velas por el bien de la comunidad pusieran coto a semejantes abusos, a buen seguro que nuestra manutención adquirida en el mercado directamente de los cosecheros, resultaría mucho más barata y de mejor calidad.

Hoy como a eso de las 11.30 a. m. fueron conducidos al Campo Santo, en medio de numeroso y selecto acompañamiento, los restos de la apreciable señora doña Adelaida Fernández de Ruiz.

Sírvanse recibir todos sus deudos, por este medio, nuestro más sentido pésame.

Los cambios de temperatura son tan bruscos que ya estamos medio alarmados; apenas hará ocho días que el'termómetro centígrado marcó.... +31°1/2 a las 2 p. m., y a la sombra y desde entonces fluctua la tempera tura entre los 30°, 31° y 29°; en las mañanas, de las 3 a las 6 inclusive, observamos por espacio de tres días estas temperaturas, casi constantes: +12°, 13°, 14° y 16°. Es tal el calor y la calma de algunas noches, que nos es materialmente imposible poder dormir, quizá en espera de algún sacudimiento terráqueo, de esos que ponen los pelos de punta y hacen implorar el auxilio divino, hasta a las personas más ayunas de sentimientos religiosos...

CORRESPONSAL

28 de marzo de 1917.

#### CABLES

PARIS, 27 .- Se ha formado una comisión presidida por Larnaude que tiene por objeto, hacer de Francia el Centro mundial en cuestiones intelectuales, se obsequió un lunch en honor de los sabios extranjeros incluyendo a Rusos, Argentinos, Brazileros, Perua nos, Portugueses y Uruguayos.

LA HAYA, 27.—Se informa desde la frontera que cuatro mil soldados alemanes se pasaron a Hoianda en busca de alimento, se les Internó en Zolle.

WASHINGTON, 27.-La Junta encargada de Relaciones Exteriores prepara una resolución de guerra, la cual se presentará después que Wilson se haya dirigido a la sesión colectiva de ambas Cámaras,

BROWNSVILLE, 27.—Se sabe que los dos cruceros internados que se escaparon de Filadelfia hállanse ahora en Matamoros.

ROCHESTER, 27. - El banquete que le obsequió la Cámara de Comercio de ésta el Gral. Hughes dijo que si tuviera el poder ofrecería un generalato a Francisco Villa para que fue ra a Europa con 60 mil mexicanos a pelear a las trincheras porque los me xicanos a semejanza de los Filandeses sienten la necesidad de pelear.

WALTERLOWN, 27 - Tres individuos intentaron penetrar en el Arsenal. Se les hizo disparos pero lograron evadirse.

#### **NUEVA ERA**

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Notas, noticias y casos

El maíz, los frijoles y el dulce

Estos son los tres artículos de consumo diario del pueblo costarricense, llamando pueblo costarricense, a los habitantes todos del país, sin distinción.

Esos son artículos de consumo en la mesa del rústico campesino que gana unos 75 cénti mos diarios y de la del aristó crata josefino que se da el taco de gastarse ocho colones por ver bailando a la Pavlowa.

Y esos tres artículos están por las nubes de caros, ya tuera del alcance del labriego o del obrero.

Los friioles se vendena @1.90 el cuartillo, m iz a 60 cts., y el dulce a 15 ets., la tapa peque

Creemos que en Costa Rica, país esencialmente agrícola, esos artículos no deben valer sino 50 céntimos el cuartillo de frijoles, 25 el de maíz y 10 céntimos la tapa de dulce.

Así estarían los precios de acuerdo con los jornales del peón que con dificultad gana a veces 60 céntimos diarios.

#### La Avenida 16 este

Ya informamos a nuestros lectores que se había procedido al arreglo de esta avenida, desde hace años olvidada.

Será una de las más anchas de la capital, así como sus aceras.

Convendría pues que se le sembraran a sus lados arbolitos y que se macadamizara en toda torma, a fin de unir la Calle Central con la Calle de la Soledad o del Liceo, y que quedará una vuelta completa para autos.

Qué dirá a esto el Auditor Municipal, tan amante de las arboladas públicas y de todo lo que implica ornato y mejora?

#### Acuerdo trascrito

Don Francisco María Núñez ha recibido la trascripción del acuerdo tomado por la Municipalidad de Desamparados, en que se votaron e 150 para ayudar a la publicación de su estudio histórico: «Mi tierra nativa» para lo cual han contribuído también otros particulares, como se verá más adelante, cuando publiquemos esa lista. de estudiarse ampliamente.

El referido acuerdo tiene palabras de elogio de aquella Corporación para el señor Núñez.

En Desamparados talleció el viernes pasado la señora doña Juana Ureña, hermana de'don Cipriano Ureña, Secretario de la Jefatura Política y de la Corporación Municipal de ese cantón.

Nuestra condolencia a don Marcelino, el viudo de la señora Ureña, a su hermano don Cipriano y demás familia doliente.

#### La Plaza Víquez

Sentida defunción

Aunque la Municipalidad le mandó poner unos cartelones azules donde se lee «Plaza Colección», sigue llamándose «Ví quez», como antes, la que queda frente a los talleres de Obras Públicas.

Y a propósito, hemos visto que se está rellenando y hasta se nos ha informado que será arreglada en toda forma, desde luego que allí serán las próximas fiestas cívicas, por pasar la Plaza de la Fábrica a ser un parque, según acuerdo ya publicado.

De ser verdad la anterior noticia, el vecindario de esa extensa y pintoresca plaza, puede estar de plácemes, por el desarrollo que tomará esa parte Sur de la Ciudad.

#### Los textos oficiales

Conocida es la dificultad del uso de textos oficiales; o los li bros son pequeños, baratos e incompletos, o grandes, caros y complicados para riños de escuela o alumnos de segunda enseñanza.

Convendría más elaborar desarrollos completos de las tesis de estudio, trabajo que no le sería dificil llevar a cabo a cada Profesor, o uno de los Maestros más estudiosos de cada escuela y que luego se podrían editar oficialmente, sin que esto implicara una erogación, puesto que se pondría a la venta luego.

Así se tendría: textos de estudio baratos, sencillos y de fá cil manejo para los educandos.

Esto sería un tópico digno

Vida de Centros deportivos

#### Convocatoria del Clu Sport "La Libertad'

En sesión de Directiva del lu- | nes 26 de los corrientes, se acordó convocar la Asamblea a reunión extraordinaria para el lunes 2 del entrante mes, con motivo de haber renunciado 3 de los principales miembros que integran aquella Directiva; son: el Secretario, don José Luis Salas; el Tesorero, don Egon Holst y el Bibliotecario,

de que conozca de estas renuncias y proceda a reponer a di chos señores o nombrar nueva Directiva.

No sabemos de manera evidente qué motivos obligaron a estos señor s a tomar esa resolución, pero por ciertos rumores que han llegado hasta nosotros, creemos que ha sido, el marcado desacuerdo surgido don Claudio Mora: y a efecto entre unos y otros miembros ciendo careos entre los presos, sionada.

de aquella agrupación, con motivo de que cierto elemento había tratado de imponer su voluntad, sin razón ni justicia, al resto de los miembros, que componían dicha Directiva.

Más nos inclinamos a creer esto, porque en la renuncia pre sentada por uno de aquellos senores y que casualmente ha lle. gado hasta nuestras manos, pudimos leer el párrafo siguien te: "Digo por un acto de deber, porque mi opinión, reñida con los procederes y antecedentes de un elemento que colabora en esa Directiva, se levanta ex pontánea en todos los momen tos a obstaculizar sus actos e rróneos, y de ahí que haya na cido una ruda hostilidad inmo ral contra mi."

Como quiera que esto sea, es' peramos que la Asamblea, úni ca llamada a dirimir estas dife. rencias, pongo los puntos so bre las ies en la préxima reu nión, y del resultado ofrecemos dar amplios informes.

LUIS

#### Notas breves

Con fecha de ayer se ha pu' blicado un manifiesto del Sr. Jefe del Gobierno Provisional Gral. don Federico Tinoco, di rigido a sus conciudadanos. El documento aludido en síntesis se contrae a manifestar que las elecciones del primero de abril serán absolutamente libres y que el hecho de figurar el nom. bre del Sr. Tiuoco como candi dato a la Presidencia le com' promete en mayor grado a velar por el cabal respeto del de recho de sufragio.

En la mañana de ayer desem barcó del vapor Metapán el Sr. don Rogelio Fernández G., Director de El Imparcial, en compañía de su señora y ni ños, de regreso de su viaje a Europa.

Después de los saludos de sus familiares y amigos trasladose don Rogelio y familia a esta pital, en carro especial agre gado al tren ordinario.

En la noche se obsequió al Sr. Fernández por los emplea dos de El Imparcial, una sere' ata ejecutada por doce escogi. dos profesores de orquesta.

Saludamos atentamente al Sr. Fernández y familia en oca sión de su feliz retorno al suelo patrio.

En esta capital ha fallecido doña Margarita Mora de Vive. Al deplorar ese luctuoso acontecimiento, enviamos a sus familiares todos, las expresiones de nuestra concolencia.

En Alajuela, estando ya todos los complicados en el crimen de El Coco, se han reanudado las investigaciones judiciales ha-

#### La Hora Sania

Un folleto de 65 páginas, nitidamente impreso, que contiene las más bellas oraciones y meditaciones de piedad cristianas especiales para el ejercicio de La Hora Santa el Jueves de Pasión, con la debida licencia eclesiástica. De venta en la Libreria de Trejos Huos. a & 0 30 ejempler, & 3.00 docena.

algunos de los cuales persisten | en negar la participación que tuvieron en el doble homicidio.

Para el 8 de abril se está organizando una suntuosa fiesta artística que se verificará en el Teatro Nacional en honor del Sr. Jefe del Gobierno Provisional General Tinoco.

Doña Zelmira S. de Capella tendrá la dirección de la reterida fiesta.

Parece que no obstante la prohibición consignada en el reglamento respectivo, se ven jovencitos menores de edad conduciendo automóviles en las polvorientas calles de San José.

Así nos lo refiere un diario matutino.

Bueno sería que las autorida. des cesaran en esas complacen cias tan peligrosas y pusieran empeño decidido en cumplir con toda rigurosidad las prescrip' ciones reglamentarias.

En el vapor "Metapán" regresó al país don Nicolás Or

La Facultad de Farmacia a cordó en su última sesión pe' pir a la asamblea general el nombramiento de un profesor de análisis químicos en la es' cuela de esa Facultad.

Enferma de cuidado encuen. trase doña Mercedes v. de U: maña.

Mañana se celebrará en la Iglesia del Carmen una misa de requiem en sufragio del finado don Vicente Lines con motivo del aniversario de su fellecimiento.

El Sr. Ministro de Fomento Gral. don Juan Bta. Quirós ins peccionó ayer los trabajos de reparación de la carretera que conduce a la ciudad de Carta. go, dictando algunas disposiciones encaminadas a apresu rar la terminación de esos trabajos.

El chofer Gnillermo Salazar Soto que atropelló una niñita con el automóvil que conducía, suceso de que dimos cuenta a yer, fué condenado por la Auto ridad de Policía a pagar 6 10 de multa y los daños y perjui cios ocasionados a la niñita le

Por error de imprenta se dijo ayer en este diario que las paredes del Palacio Pontificio en construcción alcanzaban ya una altura de 75 metros en vez de 75 centímetros, como salta a la vista que debe ser.

Pues bien, esa errata da pie a un colega de la mañana para intentar tomarnos el pelo.

Sin embargo el colega no debiera olvidar que una inocente errata vale bien poco en comparación de las noticias falsas servidas adrede al público por la prensa sensacionalista.

Se tienen noticias de fuente fidedigna, de que el Dr. don Ju lián Irías se encuentra bueno y sano en los Estados Unidos. Resultaron pues, como lo pre sumiamos, falsas las informa ciones que se referian a su muerte.

Supónose que el domingo ve nidero con motivo de las elec. ciones, la policía hará que los expendios de licores permanez' can cerrados durante todo el

Recitaciones escolares

#### LAS GOLONDRINAS

Ellas cruzan de los mares el blanco cendal tendido; ellas levantan su nido en nuestros dulces hogares.

Ellas rizan azuladas las diademas de su pluma, y rompen la densa bruma en magnificas bandadas.

Ellas c ntan cuando arde el rojo sol en la tierra; ellas gimen cuando cierra sus blancos ojos la tarde.

Ellas adornan sus galas del alba al primer destello; tienen muy blanco su cuello, tienen muy negras las alas.

Ellas al morir la luz lloran con ceo doliente; ellas besaron la frente de Jesucristo en la cruz.

Son las aves peregrinas que a Dios levantan el vuelo: son jay! las aves del cielo y se llaman golondrinas.

ANTONIO FERNÁNDEZ GRILO

#### Local

Se solicita uno amplio, con comodidades para talleres, de precio módico.

Dirigirse a Ismael Herrera.

Pidala LA MEJOR agua para mesa Santa Ana en todas partes

#### LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

TES, CAFES Y CHOCOLATES.

#### Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde encentrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios ecos ómicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lejo.

MANUEL POLINI

# La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugia y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

#### Ande, Padre, cuéntenos un cuento

saliérais con ésas, queridísimos chiquillos. Pues bien con permiso de toda esa gente mayor, allá va, no un cuento, sino un montón de cuentos. Cruzad los brazos, miradme bien y... jay del que no ponga atención!

-Lo que os voy a contar no es un cuento, es una historia muy verdadera que pasó en Francia, allá cuando reinaba un rey que se llamo Luis XV.

Erase una vez un pobre muchacho. Como en su casa eran muchos a comer y casi ninguno a trabajar, se mo rian de hambre. Pues ¿qué hacer? El va, sale de su casa y sienta plaza de soldado y le pusieron de mozo de cocina en una academia militar. Allí tenía que comer en abundancia carne, patatas, tocino, pescado; todo bueno y exquisitamente preparado. Pero nuestro joven ¿pensáis que engullía todo eso? Nada; un poco de sopa, un poquito de pan, agua y... ni un bocado mas.

Llamóle, pues, un día el jefe y le dijo: Muchacho, por qué no comes más? no te gusta lo que te se da?

-Mi teniente, respondió el pobre mozo con mucha hnmildad-toda la comida me gusta, pero no puedo comer. Y soldado y todo como era, se echó a llorar.

Como era bueno, y a los buenos todo el mundo los quiere, el jefe lo llevó aparte y le preguntó por qué no podía comer.

-Mi teniente, respondió, sin levantar la cabeza el bueno del mozo, mi teniente, en mi casa mis padres y hermanos se mueren de hambre, sólo tienen pan y agua. Yo aquí tengo de todo, pero al comer me pongo a pen sar en la miseria de ellos, y, mi teniente, se me pone una cosa como un nudo aquí en la garganta y no "puedo comer.

-Hijo mío-replicó enternecido el jefe-tu padre ¿qué ha sido?

-Oficial en el ejército.

-Y no tiene pensión?

-Debiera tenerla; hace mucho tiempo que la ha reclamado, pero aún no la ha podido conseguir.

Pues bien-añadió conmovido - en adélante come tranquilo, porque yo te aseguro que de hoy en adelante tu pa dre cobrará lo que merece. Y además ten estos tres duros para premiar tu amor filial.

Y le alargó tres duros, pero el buen hijo le contestó: Mi teniente, déselos a mi padre, que a mí aquí nada me hace falta. Más feliz soy teniéndolos él que gastándolos yo.

¿Qué os parece, pequeñuelos? ¿hu biérais hecho vosotros otro tanto? Y no habéis visto cómo Dios le recom pensó?

Ahora otro cuento para las niñas:

Erase una vez una pobre chica: no tenía ni padre ni hermanos. Allí vi vía ella solita en el desván de una casa con su pobre madre, que ganaba algunos ochavos lavando en el río. Pero una mañana la pobre vieja no se pudo levantar: le dió una parálisis, y quedó como muerta, tendida en su viejo colchón.

Va podéis figuraros cómo quedaría la pobre niña. Catorce años tenía, pe ro aun era delgada y pequeña como niña de once. La única cosa que todos admiraban en ella era su larga y rubia cabellera que le caía por la espalda...

Ya lo esperaba yo que al fin me | ¡Dios admiraba otra cosa infinitamente mejor...su corazón!

> Porque aquella niña que se llamaba Lolita, era buena de verdad y quería a su madre con delirio. Todas las mañanas Lolita se levantaba muy de madrogada, daba un beso a su madre y salía a ganar una peseta para darle de comer. Lo primero que hacía era oir misa. Después salía por las calles, llamaba a las puertas de las casas, se ocupaba hoy equí, mañana allí; lo cierto es que cuando volvía por las tardes siempre trafa algunos realitos para su madre del alma.

> Había que ver qué ojos tan alegres traía, con qué amor la besaba, con qué ternura le arreglaba la cama, con qué sentimiento le preguntaba si sufría mucho, con qué afán le preparaba la sopita, los huevos pasados por agua y a veces hasta unos ricos pasteles

> La pobre madre levantaba los ojos al cielo y daba gracias a Dios por haberle dado aquella hija stan buena,

> Señor-exclamaba muchas veces llorando-¿qué hubiera sido de mí sin ese ángel que me dísteis por hija? Señor! Señor! Salvadla! Prefiero verla muerta mañana que deshonrada. Si ella me falta, no me faltaréis Vos, Dios de los pobres y amparo de las viudas.

> Y sucedió que un día eran ya las cinco de la tarde y Lolita aún no habia ganado nada. ¡Cuánto había reza do a su Virgen de los Dolores! y ¡con cuántas lágrimas! Pero aquel día el cielo parecía de bronce. ¿Qué había hecho ella para que la Virgen la aban-

> Salió a la calle y pasaron junto a ella unos muchachos perversos y em pezaron a decirle requiebros muy feos sobre las rubias guedejas de su her mosa cabellera.

Lolita huyó aterrada y aver gonzada.

De repente le ocurre una idea: la piadosa niña va, corre, vuela, y entra en una peluquería y dice al peluquero: ¿cuánto me da usted por mi coleta?

-Tres pesetas.

que cene mi madre-exclamó alborozada la chiquilla-téngala, córtela usted.

Y ya estaba con las tijeras en la cabeza, cuando entró una señora, ha= bla a la niña, le pregunta por su ma dre. La señora no consiente que se corte la cabellera, le da un duro; al siguiente día va a verla en su desván y la señora se encargó de la madre y de la hija, y de alli en adelante no les faltó ni cama, ni pan, ni cuartos, ni nada. Todo por haber sido tan buena Lolita.

#### Compra de ocasión

Por no serme posible continuar administrando, vendo en San Juanillo del Naranjo, lo siguiente: Un terreno de 18 manzanas, potrero, cañal y agricultura. Una casa para habitación o negocio; una casa de comercio con o sin las existencias. Para informes detalla. dos entenderse conmigo en San Juanillo.

MANUEL RODRÍGUEZ.

#### LECTURAS REGREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; La Mujer Fuerte, por Tejado; Vietimas y Verdugos, z tomos; Los Novios, por Manzoni, 2 tomos; La Gran Amiga, por P. L'Ermite; Las Veladas de San Petesburgo, por Maistre; Mis Prisiones, por Pellico; Angela, por Bolanden; El Rosal de Magdalena, por Oviedo; Amaya, o los Vascos en el siglo VIII, por Villosla; da, 3 tomos; El Secreto de la Solterona, por Marlitt; Ben Hur, por Wallace Los últimos días de Pompeya, por Bu wer, 2 tomos; Octavia y una pariente pobre, por Bourdon; Doña Urraca de Castilla, per Villeslada, 2 tomos; Doña Blanca de Navarra, por Villoslada; Rafael, por Bolanden; Tigranate, por Franco, 2 tomos, Marcos Lheiningen, por Bourdon; El Hermano Pacifico, por Feval; Oliverio Twist, por Dickens; Cuentos de Pierre L'Ermite, 2 tomos; Dias penosos, por Dickens; El Marqués de Sain Evremont; Cuestiones Sociales, por Tricht; Una familia de Randidos, por Charroau; Ivanhoe o El Cruzado, por W. Scott, 2 tomos; El Anticuario, por W. Scott, 2 tomos; El Senor de Calcena, por Gómez; El Hijo del Labriego, por Gómez; El Monge des Monasterio de Yuste, por Herrero; La Espada de San Fernando, por Eguilaz; Marcof, per Capendu, 2 tomes; Emiliana, por Charruau; Las etapas de una Conversión, por Feval, 2 tomos; Cuentos Tristes y Alegres, por Risco; Que Vadis, por Sienkiewicz, 2 tomos; Amor de Madre, por Risco; Florecitas del Glorioso Señor San Francisco; Paso a paso, por Risco; Los Martires o el Triunfo de la Religión, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

### "Muy baratas!

Vendemos imágenes de mucha perfección

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San Josés, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

# Elixir de Terpina Compuesto

Para la Tos, Catarros, Bronquitis

y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora

Imperial, 200 varas I N. del Carmen de la Dolorosa de don Elías Jiménez R. 27 17

### La Semana Santa en Montes de Oca

Con la solemnidad acostum-Tres pesetas? ¡Oh! ya tengo para brada se celebrará en esta villa la Semana Santa en el presente año. Los oficios se efectuarán bajo el siguiente programa:

Sábado de Dolores

A las 7 p. m., Rosario y vela del Señor del Triunfo, en la Iglesia de Nuestra Señora de Lourdes.

Domingo de Ramos

A las 71/2 R. m, Bendición y distribución de la palma y mi sa cantada en la misma iglesia, a continuación, procesión a la Parroquia, en donde se hará la misa mayor.

A las 4 p. m, Rosario y plática.

Lunes Santo

A las 8 a. m., Misa Cantada de Animas.

A las 4 p. m , Sermon de Ani mas y procesión.

Martes Santo

A las 8 a. m., Misa Cantada de San Pedro. A las 4 p. m , Sermón v pro-

A las 5 a. m., Misa y proce-Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Miércoles Santo

A las 8 a. m., Misa Cantada. A las 4 p. m., Sermón y procesión de Jesús Nazareno.

Jueves Santo

A las 7 a. m., Misa Solemne y procesión del Santísimo Sacramento.

A las 5 p. m., Lavatorio, Sermón sobre la institución de la Eucaristía y procesión.

A las 7 p. m-, Visita y Vela al Santo Monumento hasta las 9 p. m.

Viernes Santo

A las 8 a. m., Oficios y ado ración de la Santa Cruz.

A las 11 a. m., Procesión y Sermon del Encuentro.

A las 4 p. m., Sermon del Descendimiento y procesión del Santo Entierro.

A las 7 p. m., Viacrucis y Vela del Sto. cadáver.

Sábado Santo

A las 61/2 p. m., Divinos Oficios y Misa de Gloria.

A las 4 p. m., Sermón y procesión de N. Sra. de Soledad.

Domingo de Pascua

A las 81/2 a. m., Misa Mayor.

Se espera que en todos los actos y principalmente en las procesiones, se observe el mayor recogimiento y orden, ya que este pueblo siempre se ha distinguido por su cultura y educación cristiana. Que los visitantes en estos días queden bien impresionados del respeto de los hijos de este pueblo, al recordar tan sacrosantos misterios.

Corresponsal

#### Ultimos cablegramas

NUEVA YORK, 28 - En artículo de fondo el World dice: la propuesta hecha por Alemania de que se afirma de nuevo y se robustecen los tratados de 1799 y 1785, no deja duda de que los alemanes están convencidos en su íntima conciencia de que los Estados Unidos no ha faltado a la palabra en ellos empeñada. Pero para que revisar convenios celebrados con un gobierne mentiroso cuya política aprobada es no respetarlos,

BERLÍN, 28.-Dice Mohral en el l'ageblat, que el foco de interes es todavía del frente occidental desde el punto de vista puramente militar y no se debe esperar cambio alguno, por consideraciones políticas Nuestro alto mando debe considerar que los acontecimientos rusos no influirán en la situación. Sin embargo, muchos políticos ven el alba de la paz en oriente y la paz ganará mediante operaciones esforzadas, considera que será más juicioso batir al ejército ruso.

WASHINGTOT, 27.-Los consejeros de Wilson buscan el mejor modo de proceder; examinan los pre cedentes, Hicchek después de confe renciar con Wilson trazó el siguiente programa: una resolución que aprueba los pasos dados por Wilson y au torizando otros en el sentido de la preparación. Hizo moción proponiendo la adopción de una resolución decla rando un estado de guerra y la adopcion de la declaración de guerra.

LONDRES, 27. - Grecia envió no ta a Italia inistiendo en la retirada de la tropa de Epiro y Avlona, avisan de Petrogrado que según informe pu blicado por el Banco de Estado y otra estadística, la revolución no tras torna seriamente el mercado monetario. Los depósitos de particulares se aumentaron y los descuentos continuaron lo mismo.

LONDRES, 27.—Informe inglés: Anuncia el Almirantazgo que un destroyer chochó con una mina en el Canal de la Mancha. 'Fueron recogidos 4 oficiales y 17 tripulantes. Otro se hundió como consecuencia de haber chocado con un vapor. Pereció un tripulante.

COPENHAGUE, 28 .- El Vorwaerts cita las palabras del diputado socialista Eder, pronunciadas en el Reichstag sobre el inventario de granos comestibles de 1916, los cuales ascendían a 500 mil toneladas en exceso de 1915 o sea 15 por cabeza, lo que se considera calamitoso, pues juzgando por los primeros informes se esperaba un exceso de un millón de toneladas. Hay en el mismo deficitde los otros alimentos, una parte del alimento que falta fué dado al ganado mayor y menor, exige que lo que se importe de Rumania se reserve para

#### Crónica oreamunense

El turno general, celebrado | el domingo pasado día 25, en beneficio de las obras del tem plo parroquial, y que en el programa dado por la Junta edificadora, apareció con el nombre del Rey de los turnos, fué real mente un acontecimiento de resonancia suma y un festival del más vivo entusiasmo, que bien pueden recibir el nombre real que se les asignara, tanto por las riquezas de su producción (2,280.00) dos mil doscientos ochenta colones, cuanto por la realeza de los factores que tomaron parte en dicho turno.

En efecto: desde las primeras horas del día comenzaron a afluir a esta villa honorables personas y familias de Cartago, entre quienes recordamos a don José María Peralta, Sres. Rivera, Dr. Rodriguez, Mariana de Casasola, señori' tas Rodríguez, señores, Coto hermanos, Mata, Céspedes, y familias distinguidas del Gobernador Civil de la Provincia y del Comandante Mi-Mtar de Plaza, Coronel Pacheco, con muchas personas más cuyos nombres omito porque sería prolijo ennumerar.

A las 9 de dicha mañana nuestro activo y buen Cura, tón, Municipalidad, Junta Edi ficadora y Banda de la Filar monia, salían del templo con un estandarte, que precedia esta importante comitiva, a reci bir los turnos o comisiones de estos distritos y campos; los que fueron llegando por el orden siguiente: 1º Las de Potrero Cerrado, 2º las de La Puen te, 3º las de San Pablo y Capiro y finalmente 4º la de nuestros buenos convecinos del Tejar.

Todas traían para San Rafael mucho ganado, mucha leña, muchas gallinas, mucho maíz, muchas papas y sobre todo el séquito de feligreses y gente que les seguian traian mucha alegría, intenso júbilo; connotando que la voz elocuente y persuasiva del Pastor, las entusiastas gestiones del señor cura y miembros de la Junta Edificadora habían llegado a todas partes y habían germinado en todos los corazones que tan generosos y contentos se manifestabán. El repique de campanas, el estruendo de las bombetas y cohetes, los acordes de las cuacon las Autoridades del Can- tro orquestas que acompaña.

ban a las cuatro comisiones y los pasos dobles y marchas esplendorosas que ejecutaba la filarmonia, juntamente que el bullicio de nuestras calles pletóricas de gente y la confución del ganado para el turno, 25 reses y más de 40 yuntas que portaban leñas arrastrando vistosas carretas, formaban un contraste verdaderamente sorprendente y admirable.

Con estos precedentes no es de extrañar que cuando a las 12 m. se presentaran en nuestra villa las primeras autoridades de la provincia, el Rdo. Sr. cura del Tejar P. Valenciano y los prominentes miembros de la Junta Edificadora de este último pueblo señores Piedra, Brenes, Navarro, Trejos, Monje y otras más, llegara el entusiasmo popular al delírium tremens del júbilo y que las rifas comenzaran con un éxito y un regocijo jamás vistos. Este turno es el rey de los turnos pues no cabe más. Duraron las rifas hasta los últimos crepúsculos de la tarde en que ya no quedaba objeto alguno por rifar y debo hacer constar que las jóvenes de esta zona con la gracia que les es peculiar y la imponderable belleza que las l

distingue se portaron admirablemente y sacaban el real hasal más nvaro y a quien ni centavo tenía: es mucha su fuerza seductora.

La Banda Militar de Cartago que galantemente fué enviada por las expresadas primeras autoridades y nuestra filarmonía alternaron y dieron gran vida y animación al festival.

La cantina hizo su agosto y los helados, rompope, dulces, tamales y cenas no se confeccionan más delicados en el gran Fornos parisiense.

En fin este turno es un triun fo para el pueblo y una señal evidente del progreso gigantesco de este cantón Felicitémos

En mi próxima hablaré de la Semana Santa, para la que nos disponemos.

CORRESPONSAL

#### CABLES

EL PASO, 27 .- Agentes del Gobierno tienen informes de que los alemanes que se hallan en la frontera se están pasando a Tampico y se teme que intentaran destruir los pozos de aceite.

BRISTOL, 27.—Leopoldo Gobian chi arrestado por espionaje, se le encontró papeles que enseñan la posición de las fábricas de los Estados Unidos, mapas de los Estados Unidos y México y otro papel que da 'a latitud y longitud de una base submarina alemana en el golfo de México.

CAYO HUEZO, 27. Disfrazado como fogonero fué arrestado hoy en ésta el General Enrique Del Castillo, quien se fugó de la Habana.

NUEVA YORK, 27.-Arribó a este puerto el vapor mercante francés Laranco, informa que cerca de Burdeos un submarino le atacó lanzándole un torpedo. El capitán dió orden de marchar a todo vapor e hizo zigzaguear la nave, el torpedo no le alcanzó. El «Laranco» a su vez cañoneó al submarino que se sumergió. Se ha cubierto el nuevo empréstito de Frances.

EL HAVRE, 27.—Por cartas que el gobernador de Bélgica ha recibido de los deportados belgas, después del primero de febrero sabe que estos reciben dos tiempos diarios. El tiempo nocturno se ha suspendido y los otros contenibles. Aquí morimos de hambre. La ración consiste de agua pan y remolacha. Somos esqueletos cubiertos de piel. Ayer contamos catorce cadáveres en el depósito, si algún caritativo nos da pan, se le castiga con cinco días de prisión. Una carta dice textualmente: Cada día nuestra situación se vuelve más inaguantable. Todas las mañanas se recogen de tres a cuatro cadáveres. Los médicos declaran responsabilidad. Hasta hoy 120 muertos en ese campamento.

# THE DOUBLE DOUBLE

OBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimo por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un cén timo cada una. Mínimun cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame a teléfono Nº 341.

RECETAS médicas y formulas re cibirán un esmerado despacho en el Botiquin anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulocidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

AFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encon trará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maiz, de arrez y de cebada.

OFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

DAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.



Ouando necesite un reconstituyente derrovina es el Tonico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran · valor para el restablecimiento despues de calentares extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirurgicas. Muy valioso contrala anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Drogucriss. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrovim.

#### Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

#### ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

> MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.-Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Ahogado y Notario Tiene su bufete en la Calle 3ª, fren te : la antigua Casa Presidencial

# AZUCA IB:

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las culos están situadas: SAN JOSE, frenre a la ex-Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

#### de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.-Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al veste, -para abajo-de la Iglesia del Carmen.

# ¿Por 15 colones? Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche funebre en la funeraria de Campos Hnos.

### NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Biblioteca

Vino para consagrar

# NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona) LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de......60 y 25 litros 

Juan Knöhr hijos

# CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país." Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30- toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malfa de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en

los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo ds mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

# TIENDA Y ALMACEN

DE -

# Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisa ropas interiores para señoras y caballeros, cin-Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.